
Сахалинская область

 3 143 сахалинские семьи стали 
счастливыми обладателями своего 
нового жилья в рамках программы 
«Дальневосточная ипотека», 
зарекомендовавшей себя как мощный 
антикризисный инструмент с низкой 
процентной ставкой от 0,1% годовых

 Первые в стране договоры 
инфраструктурных займов на 5,2 млрд 
рублей для финансирования концессий 
по созданию автодорог и сетей 
электроснабжения были заключены 
между «ДОМ.РФ» и «Корпорацией 
развития Сахалинской области»

www.stroygaz.ru

Иван АЛЕКСЕЕВ

З
а январь-сентябрь на территории Са-
халинской области введено в эксплуа-
тацию 274,3 тыс. кв. м жилья. Регион 
ежегодно наращивает темпы жилищ-
ного строительства, планируемый 

ввод на текущий год — не менее 500 тыс. кв. 
м. Правительством Сахалинской области 
принят закон, допускающий передачу зе-
мельных участков под жилстроительство 
застройщикам без проведения конкурсных 
процедур, что подразумевает сокращение 
сроков реализации проектов и тем самым 
увеличение объемов жилищного строитель-
ства.

На территории региона развернулось мас-
штабное строительство. Сдача ЖК «УЮН» 
обеспечит ввод 300 тыс. кв. м жилья. Идет 
возведение МКР «Горизонт», где застройщи-
ком выступает АО «Сахалинское ипотечное 
агентство»; в рамках реализации проекта 
будут построены 103 тыс. квадратных ме-
тров жилья. Возводится «Северный городок», 
где будет сдано 500 тыс. «квадратов», что 
обеспечит квартирами 25 тыс. жителей. В 
следующем году начинается реализация про-
екта «Северная долина» с постройкой 150 
тыс. кв. м жилья.

Что стимулирует застройщиков? Регион 
— лидер в расселении граждан из аварийно-
го жилья. В 2020 году расселение аварийного 
жилья было завершено опережающими тем-
пами, что позволило области претендовать 
на дополнительную федеральную поддержку 
для реализации новой программы расселе-
ния. В прошлом году островной регион уже 
получил на эти цели порядка 2 млрд рублей 
из бюджета РФ.

Область сформировала новую программу, 
в рамках которой получила из федерального 
бюджета компенсацию 2,2 млрд рублей за 
опережающее расселение. Общий объем 
программы составит почти 720 тыс. кв. м жи-
лья, до конца 2026 года планируется пересе-
лить более 32 тыс. человек. Расселение ве-
дется как на федеральные средства, так и за 
счет регионального бюджета.

Чтобы обеспечить заданные темпы расселе-
ния аварийных домов, а также отвечая потреб-
ностям рынка, на Сахалине в последние годы 
строится в среднем по 500 тыс. кв. м жилья. В 
регионе действуют программы «Сельская ипо-
тека», «Семейная ипотека», «Ипотека с государ-
ственной поддержкой 2020». Все кредитные 
организации, осуществляющие деятельность в 
регионе, предоставляют ипотечные кредиты по 
данным программам.

За время своего действия программа 
«Дальневосточная ипотека» зарекомендова-
ла себя как мощный антикризисный инстру-
мент с низкой процентной ставкой от 0,1% 
годовых, позволившей многим молодым се-
мьям улучшить жилищные условия: сахалин-
ским семьям одобрено 6 157 заявок, 3 143 
семьи стали счастливыми обладателями сво-
их квадратных метров или индивидуального 
жилого дома.

В плане социальных обязательств реги-
она в Сахалинской области активно развива-
ется арендное жилье, также позволяющее 
улучшать жилищные условия: стоимость 
аренды при этом на 50% ниже рыночной. 
Таким жильем пользуются приезжающие на 
острова молодые специалисты, медики, учи-
теля.

Сахалинское ипотечное агентство в про-
шлом году ввело в эксплуатацию 31,4 тыс.  
кв. м жилья в десяти населенных пунктах, 
что позволило 527 семьям улучшить жилищ-
ные условия. Развитие жилищного стро-
ительства помогает привлекать в регион но-
вых специалистов и закреплять их на терри-
тории. Именно поэтому власти продолжают 
вести данную работу совместно с «ДОМ.РФ».

Дорогие 
друзья!

Профессия строителя — уважа-
емая и значимая. От ваших усилий 
во многом зависит развитие нашего 
региона, комфорт и благополучие 
сотен тысяч сахалинцев и куриль-
чан. Сегодня мы можем говорить об 
успехах, которых добились за по-
следние годы. Островной регион 
первым в стране начал новую про-
грамму расселения людей из ава-
рийного жилья. Мы вышли на ре-
кордные объемы жилищного стро-
ительства — 500 тыс. квадратных 
метров в год: вводим более 1 квад-
ратного метра на человека. По это-
му показателю Южно-Сахалинск 
вошел в тройку лидеров в рейтинге 
100 крупнейших городов России.

По итогам прошлого года почти 
4 тыс. человек переехали в новое 
комфортабельное жилье. В 2022 го-
ду ключи от современных квартир 
получат более 5 тыс. человек, в пер-
спективе ближайших пяти лет еще 
у 30 тыс. островитян появится но-
вое жилье.

Вместе с жилыми кварталами 
на островах строятся поликлини-
ки, детские сады и школы, объек-
ты культуры и спорта, транспорт-
ной инфраструктуры. Это значи-
мый и огромный фронт работы, и 
я хочу поблагодарить вас за про-
фессиональный и ответственный 
подход к делу.

В ближайшее время будут возве-
дены новая взлетно-посадочная по-
лоса и здание аэровокзала, легко-
атлетический манеж, центр бокса, 
корпус консультативно-диагности-
ческого центра и второй корпус по-
ликлиники №4, первая очередь  
агропромышленного парка с оптово- 
распределительным центром. С при-
влечением дополнительного финан-
сирования появятся универсальный 
спортивный зал, центр водных видов 
спорта и ледовая арена.

Желаю новых успехов, крепкого 
здоровья и семейного благополу-
чия!

Валерий ЛИМАРЕНКО, 
губернатор Сахалинской 

области

Не снижая темпов
В Сахалинской области осуществляется масштабное 
строительство жилья и транспортной инфраструктуры
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с.7 Из-за существенного удоро-
жания стоимости строймате-
риалов сахалинские строите-

ли получают дополнительное финансирова-
ние. Такой механизм стал возможен после 
внесений изменений в 44-ФЗ, позволяющих 
по соглашению сторон изменять существен-
ные условия любого контракта, заключенно-
го до 1 января 2023 года, если при его испол-
нении возникли независящие от сторон об-
стоятельства, влекущие невозможность его 
исполнения. Принято постановление прави-
тельства Сахалинской области №483 «О ме-
рах, обеспечивающих возможность измене-
ния (увеличения) цены контрактов, предме-
том которых является выполнение работ по 
строительству, реконструкции объекта капи-
тального строительства на территории Саха-
линской области».

В настоящее время в Сахалинской обла-
сти реализуются механизмы, входящие в 
«Инфраструктурное меню», в их числе ин-
фраструктурный бюджетный кредит, инфра-
структурные облигации. С их использовани-
ем идет строительство новой взлетно- 
посадочной полосы в аэропорту Южно- 
Сахалинск, что обеспечит транспортную до-
ступность единственного островного реги-
она России и позволит принимать все типы 
воздушных судов без ограничений.

В настоящее время АО «Корпорация раз-
вития Сахалинской области» реализует про-
ект обеспечения инженерно-транспортной 
инфраструктурой возводимого жилого комп-

лекса «УЮН» в Южно-Сахалинске, где пред-
усмотрено строительство дорог, сетей элек-
троснабжения и теплоснабжения. В декабре 
2021 года Корпорацией заключены два кон-
цессионных соглашения по созданию и экс-
плуатации участков автомобильной дороги и 
объектов по передаче и распределению элек-

трической энергии. Финансирование кон-
цессий реализовано через механизм инфра-
структурных облигаций АО «ДОМ.РФ». Кор-
порация и АО «ДОМ.РФ» первыми в РФ за-
ключили договоры инфраструктурных зай-
мов по финансированию концессий с лими-
тами 3,796 млрд рублей по дороге и 1,594 

млрд рублей по электроснабжению. Готовит-
ся заключение Концессионного соглашения 
по теплоснабжению жилого комплекса 
«УЮН» и «Северного городка». Финансиро-
вание планируется по аналогичной схеме — 
с использованием механизма инфраструк-
турных облигаций.

Ольга БЕНДЯК

14 лет во главе с лидером дальневосточного 
саморегулирования Валерием Мозолевским 
Ассоциация вносит весомый вклад в развитие 
экономики в сфере строительства Сахалин-
ской области. Островные саморегуляторы на-
стойчиво ставят вопросы о снятии админи-
стративных барьеров, с которыми сталкивают-
ся члены Ассоциации при ведении предприни-
мательской деятельности, и инициируют ре-
шение проблем на региональных и федераль-
ных площадках органов исполнительной  
власти.

Ассоциация «Сахалинстрой» объединяет 
порядка 370 строительных организаций реги-
она и активно взаимодействует со второй 
островной саморегулируемой организацией — 
«СпецСтройРеконструкция».

От имени строителей региона вопросы вза-
имодействия с исполнительными органами 
власти разных уровней, контрольными и над-
зорными органами и заказчиками, проблемы 
проектного управления строительной де-
ятельностью, ценообразования, повышения 
стоимости строительных материалов, затяги-
вания сроков оплаты выполненных работ, 
низкого качества проектной и изыскательной 
документации Ассоциация поднимает на засе-
даниях рабочих групп, Проектного офиса и 
Совета по инвестиционной деятельности при 

правительстве Сахалинской области, а также 
на других площадках, в том числе и в муници-
палитетах.

На последней встрече с губернатором Саха-
линской области Валерием Лимаренко стро-
ителям удалось положительно решить ряд на-
сущных вопросов. Например, по организации 
службы единого заказчика по строительству и 
реконструкции объектов за счет бюджетной 
системы области. Теперь все новые крупные 
контракты ценой свыше 100 млн рублей будут 
реализовываться исключительно Дирекцией 
по строительству реги онального минстроя.

Глава области поддержал предложение Ас-
социации организовать у областного заказчи-
ка распределенную Среду общих данных (СОД) 
для открытого взаимодействия заказчика с 
изыскателями, проектировщиками и регио-
нальной экспертизой с использованием Циф-
ровой платформы строительных сервисов.

На этой встрече было принято решение со-
здать до конца года публичную цифровую 
платформу по мониторингу цен строительных 
ресурсов в области. Производители, поставщи-
ки, в том числе и подрядчики, получат право 
мониторить рынок и вносить данные о логи-
стических расходах, стоимости стро ительных 
материалов, конструкций, изделий, приборов 
и оборудования для дальнейшего учета их цен 
отделом мониторинга минстроя области и фе-
деральным центром Главгосэкспертизы.

По инициативе «Сахалинстроя» начат диа-
лог с губернатором о корректности определе-
ния минимальной месячной зарплаты рабоче-
го первого разряда в строительстве и средней 
заработной платы рабочих по каждой из пяти 
ценовых зон в регионе.

Глава области и член президиума Госсовета 
при президенте РФ Валерий Лимаренко одоб-
рил предложение Ассоциации «Сахалинстрой»  

о пилотном проекте по организации Реги-
ональной комбинированной саморегулируе-
мой организации изыскателей, проектировщи-
ков и строителей.

Валерий Лимаренко согласился с доводами 
саморегуляторов и дал указание ми нистрам 
строительства и экономического развития до 
конца октября внести в государственные и му-
ниципальные контракты в строительстве тре-
бование Градостроительного кодекса РФ об 
обеспечении исполнения контрактов специа-
листами по организации строительства, члена-
ми НРС в должности главных инженеров про-
ектов с описанием их прав и обязанностей.

Таковы некоторые итоги лишь одной встре-
чи сахалинской СРО с руководством исполни-
тельной власти.

В числе главных задач сегодняшнего дня в 
регионе — максимальная цифровизация от-
расли и внедрение проектного управления с 
использованием информационных моделей 
(ИМ) в строительстве.

При активном участии Ассоциации «Саха-
линстрой» в 2020 году правительство области 
организовало «Школу заказчика объектов ка-
питального строительства» при Сахалинском 
государственном университете. Сейчас пилот-
ный сахалинский проект масштабируется 
практически по всей России. Обе СРО строите-
лей — полноправные участники проектного 
управления в регионе и имеют прямой доступ 
к цифровой платформе строительных сервисов 
наряду с правительством области, муниципа-
литетами, ГРБС, ГИСН и подрядчиками. Это 
позволяет проводить анализ деятельности чле-
нов Ассоциации и контролировать исполнение 
государственных и муниципальных контрак-
тов, своевременно реагируя на риски и угрозы.

Масштабную работу «Сахалинстрой» вы-
полняет по мониторингу проведения закупок в 
сфере градостроительной деятельности Саха-
линской области на соответствие требованиям 
федеральных законов №44, №223, постановле-
ния правительства РФ №615 и Градостроитель-
ного кодекса РФ.

Как отметил Валерий Мозолевский, 
«аналитико- правовой отдел и координатор об-
щественного контроля проводят огромную ра-

боту по защите законных интересов и прав на-
ших членов при проведении закупок и при ис-
полнении контрактов. За 9 месяцев текущего 
года по 15 судебным делам юристы Ассоци-
ации защитили от взыскания с наших членов 
более 185 млн рублей по различным претен-
зиям и, напротив, в пользу членов взыскали с 
заказчиков более 5 млн рублей».

В рамках развития корпоративных отноше-
ний Ассоциация внедрила электронный доку-
ментооборот с использованием усиленных 
цифровых подписей, а также приняла на об-
щем собрании решение об обязанности членов 
Ассоциации направлять в копии всю их пере-
писку с заказчиком при исполнении контрак-
тов для более полного анализа их деятель-
ности.

Голос «Сахалинстроя» громко звучит и в 
сфере совершенствования нормативно- 
правовой базы, регулирующей градостро-
ительную деятельность и деятельность по са-
морегулированию, в частности при рассмотре-
нии проектов постановлений правительства 
Российской Федерации, обсуждении законо-
проектов Государственной Думой РФ, законо-
дательными и исполнительными органами об-
ласти и округов.

В рамках политики привлечения квалифи-
цированных кадров и усиления профориента-
ции молодежи Ассоциация «Сахалинстрой» 
взаимодействует с профильными техникума-
ми и вузами, министерством образования 
области и ГАУ СО «Агентство по развитию 
человеческого капитала» (АРЧК). Ведется 
большая профориентационная работа со сту-
дентами и школьниками. Ассоциация также 
является одним из кураторов строительного 
направления в профориентационном проекте 
для школьников «Вселенная возможностей». 
А образовательный проект Ассоциации  
«Общественный контроль в строительстве. 
Профессионализм. Волонтерство. Наставни-
чество» получил высокую оценку на област-
ном и федеральном уровнях. Сахалинская 
практика участия студентов строительных 
специальностей в организации комфортной 
городской среды была рекомендована к тира-
жированию в других российских регионах.

Сахалинская Ассоциация строителей на 
протяжении многих лет на различных феде-
ральных и окружных мероприятиях является 
рупором дальневосточных саморегулируемых 
организаций по всем вопросам деятельности. 
А команда и правление «Сахалинстроя» целе-
устремленно реализуют приоритетные на-
правления и задачи, поставленные годовым 
общим собранием членов Ассоциации.

Рупор дальневосточных 
саморегуляторов 
Ассоциация «Сахалинстрой» на страже  
законных интересов строителей

Не снижая темпов
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Андрей КОСТЕНЕЦКИЙ

В 
2022 году сахалинское предприятие «СКФ 
«Сфера» отметило «некруглый» юбилей 
— 35 лет на рынке строительства. Его 
путь — от стройбригады ПСО «Сахалин-
строй» до многопрофильного холдинга с 

двумя десятками компаний, предоставляю-
щих услуги строительства, управления недви-
жимостью, производства электроэнергии и 
тепла на собственных мини-ТЭЦ.

Холдинг — передовое предприятие регио-
на, выстроившее более 100 объектов социаль-
ного и бытового назначения, нефтегазовой 
инфраструктуры, образования, культуры, 
спорта, 500 тыс. квадратных метров  
жилья, гостиниц, бизнес-центра.

На «Сферу» всегда можно положиться в экс-
тремальных ситуациях: преодолевая послед-
ствия землетрясений на Южных Курилах и в 
Нефтегорске, предприятие построило дома 
для пострадавших, а в 2007 году для лишив-
шихся крова возвело микрорайон в Невельске.

Мощный подъем производства наступил с 
началом эры освоения островного шельфа. В 
рамках проектов «Сахалин-1» и «Сахалин-2» 
ООО «СКФ «Сфера» строило жилые комплек-
сы, вахтовые поселки, возводило с партнера-
ми завод по сжижению природного газа в по-
селке Пригородное. В его активе — пять ава-
рийно-восстановительных пунктов по ликви-
дации разливов нефти и обслуживанию маги-
стральных нефтегазовых трубопроводов на 
севере Сахалина, берегового комп лекса в рай-
оне залива Чайво. Из недавних проектов — со-
временные школы в поселке Смирных на 910 
и в городе Макаров на 800 учеников.

Строители «СКФ «Сфера» украсили парк 
островной столицы 24-метровым светомузы-
кальным фонтаном с 12-метровой стелой в 
форме стрелы солнечных часов. Сочетание 
250 гидродинамических струй с музыкальным 
сопровождением и подсветкой создает празд-
ничную феерию. А гидротехническое устрой-
ство может использоваться для просмотра 
фильмов — изображение с помощью проекто-
ра проецируется непосредственно на «во-
дный» экран.

В настоящее время холдинг возводит в Юж-
но-Сахалинске одновременно несколько объ-
ектов. Завершается строительство семиэтаж-
ного консультационно-диагностического цен-
тра с двумя дополнительными подземными 

этажами площадью более 18 тыс. кв. метров, 
ведутся работы над уникальным легкоатлети-
ческим манежем для проведения спортивных 
мероприятий и организации тренировочных 
занятий. Впервые на Сахалине на площадке 
сейсмоустойчивостью 8 баллов ведется сборка 
уникальной металлической арочной кон-
струкции 58,1 х 114 метров с беговыми дорож-
ками, секторами для прыжков, метания копья 
и толкания ядра.

Как прокомментировал генеральный ди-
ректор «СКФ «Сфера» Андрей Залпин, сегод-
ня холдинг ведет строительство детсада №1 в 
ЖК «Горизонт» на 240 мест, а в планировоч-
ном районе Луговое возводит дополнитель-
ное здание школы №30 на 550 учащихся. Оба 
проекта предусматривают весь комплекс  
помещений для комфортного пребывания 
детей и проведения учебно-воспитательной 
работы.

«Наша команда достойно встречает но-
вые вызовы, выполняя все взятые обяза-

тельства. Область получит прекрасные объ-
екты, способствующие улучшению жизни и 
здоровья людей», — заверил Андрей Зал-
пин.

По его словам, коллектив предприятия ре-
гулярно пополняется молодыми талантливы-
ми специалистами, на производстве в прио-
ритете внедрение инновационных техноло-
гий. Так, при проектировании используется 
отечественный цифровой комплекс программ 
Renga BIM. Система управления проектами 

позволяет планировать трудозатраты, управ-
лять ресурсами и контролировать выполне-
ние работ. «Производственный опыт в связке 
с постоянным развитием, плодотворное со-
трудничество с правительством Сахалинской 
области и муниципальными администрация-
ми позволяют ООО «СКФ «Сфера» уверенно 
смотреть в будущее. Впереди еще много рабо-
ты на благо людей, живущих и работающих в 
нашем регионе», —  заключил генеральный 
директор.

«Сфера» созидания
ООО «СКФ «Сфера» ценит настоящее 
и работает на будущее

Борис СОШЕНКО, 
председатель 
Профсоюза 
строителей России

Во все времена 
идеальная цель 

профсоюза в области 
охраны труда — пол-

ное исключение травма-
тизма профилактическими мерами. То же 
можно сказать и о професси ональных забо-
леваниях. Но идеалы, как известно, недо-
стижимы.

Анализ Федеральной службы по труду и 
занятости (Роструд) показывает, что сего-
дня стройотрасль относится к числу наибо-
лее неблагополучных — наряду с угледобы-
вающей и металлообрабатывающей про-
мышленностью. И хотя ведомство в послед-
ние годы отмечает устойчивую положи-
тельную динамику в этой сфере его ответ-
ственности, производственный травма-
тизм на стройке остается высоким. 

Так, по данным 32 наших региональных 
организаций, в прошлом году в стройкомп-
лексе произошло 127 несчастных случаев 
(в 2020-м — 124), из них тяжелых 85, смер-
тельных — 38 (по данным Роструда, погиб-
ли 339 человек).

В настоящее время вопросы охраны тру-
да находятся только в ведении Минтруда 
РФ, а отраслевые министерства занимают-
ся этим «факультативно» и не могут само-
стоятельно определять государственную 
политику в данном направлении. В итоге 
работодатель теперь устанавливает уро-
вень риска вреда здоровью работника по 
своему усмотрению, так как отсутствует 
единая методика, а качество и полнота про-
ведения такой оценки не контролируются 
Государственной инспекцией труда. А ведь 
от результатов оценки профессиональных 
рисков зависят обеспеченность средствами 
индивидуальной защиты (СИЗ), обучение 
охране труда.

Профсоюз должен подключаться к дан-
ной работе на всех этапах, начиная с выбо-
ра методики проведения оценки рисков и 
заканчивая анализом итогов проделанной 
работы. Мы, к примеру, долгие годы отста-
ивали свою позицию по определению поня-
тия «работа на высоте», опираясь при этом 
на ГОСТ Р 12.3.049.2017 «Системы стандар-
тов безопасности труда. Строительство. Ра-
боты на высоте. Термины и определения» и 
на многолетний опыт работы технических 
инспекторов труда профсоюза. 

Считаем категорически неприемлемым 
увеличение данного показателя, оценива-

ющего опасность для работника, с 1,3 до 
1,8 метра при отсутствии статистически 
подтвержденных фактов снижения уровня 
производственного травматизма при рабо-
те на такой высоте и каких-либо научных 
исследований и обоснований. Минтруд РФ 
позицию профсоюза не поддержал, ссыла-
ясь на гармонизацию нормативных требо-
ваний охраны труда при проведении работ 
на высоте и основных правовых норм зако-
нодательства ЕС. Анализ же травматизма 
показывает: падение с высоты является 
причиной более 33% всех несчастных слу-
чаев на производстве.

В организациях российского стройкомп-
лекса действует более 470 комиссий по ох-
ране труда, которые создаются работодате-
лями и профсоюзами в рамках социального 
партнерства. В 2021 году комиссиями про-
ведено более 4 тыс. проверок, выявлено 
почти 23 тыс. нарушений (среди них  
4,7 тыс. связаны с обеспеченностью СИЗ, 
5,9 тыс. — с плохими санитарно-бытовыми 
условиями), выдано 3,6 тыс. предписаний, 
к ответственности привлечено 224 долж-
ностных лица.

К сожалению, сегодня только 10% наших 
организаций в силу профсоюзной бедности 
имеют штатных технических инспекторов, 
идет неуклонное сокращение штата упол-
номоченных (доверенных лиц) по охране 
труда. Вместе с тем, даже среди них есть 
профсоюзные ячейки с многолетним поло-
жительным опытом, выполняющие целый 
комплекс мер по охране труда и все нормы 
социального партнерства: «Первый ДСК», 
«ПИК-Индустрия», «Концерн МонАрх»,  
«Доринж-39» и другие.

Здесь прослеживается и прямая зависи-
мость: в тех стройкомпаниях, где создан 
профсоюз, уделяется большее внимание 
воп росам охраны труда, среди работников 
пропагандируется безопасный труд, обще-
ственный контроль профсоюза, направлен-
ный на профилактику и предупреждение 
случаев производственного травматизма, 
приносит свои результаты — количество 
несчастных случаев снижается!

Таким образом, мы, в Профсоюзе строи-
телей России, считаем, что уже сегодня не-
обходимо настаивать на ускоренном фор-
мировании экономических и правовых ме-
ханизмов, побуждающих работодателей 
обеспечивать здоровые и безопасные усло-
вия труда, в том числе устанавливающие 
налоговые льготы организациям, работа-
ющим без травм и аварий. А профсоюзам 
следует добиваться социальной направлен-
ности политики в области охраны труда, 
которая должна обеспечивать при оритет 
жизни и здоровья работников над получе-
нием прибыли.

К публикации подготовил Иван ДЕНИСОВ

Как работать  
без травм и аварий
Где профсоюз — там и снижение количества несчастных случаев

ВВП страны —
 таковы потери российской экономики  

из-за несоблюдения норм охраны труда


